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 Province de Québec 
Municipalité de Frontenac 
 
      Mardi 4 avril 2023 se tenait à 19h30, dans la grande salle communau-
taire de l’hôtel de ville, la séance ordinaire d’avril 2023.  Sont présents, le 
maire M. Gaby Gendron et les conseillers suivants : 

  
 
 
 
 

Mme Lucie Boulanger Mme Sonya Provost 
M. René Pépin M. Andy Maheux 
 M. Marcel Pépin 

       Tous formant quorum sous la présidence de Monsieur le maire.  Le di-
recteur général et greffier-trésorier, M. Bruno Turmel et Mme Manon Du-
puis, secrétaire, sont présents sur place. 
 
      Mme Mélanie Martineau, conseillère, est absente. 
 

       Conformément aux mesures édictées par le ministre de la Santé et des 
Services sociaux, qui permet au conseil de siéger avec la présence du pu-
blic en respectant les consignes de distanciation physique et d’hygiène. 
 

2023-084 Proposé par M. René Pépin, 
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que l’ordre du jour soit adopté tel que présenté. 
 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-085 
 

Il est proposé par M. Andy Maheux,  
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que les minutes de la séance du 7 mars 2023 et de la séance extraor-
dinaire du 28 mars 2023 soient acceptées. 
 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-086 Il est proposé par Mme Lucie Boulanger, 
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que les comptes pour un montant de 282 727.89$ soient payés, et ce, 
à même les montants prévus à cette fin; 
 
      Qu’une copie de la liste des comptes à payer, incluant les revenus du 
mois, soit archivée à la municipalité sous la côte 2023-04. 
 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-087       Attendu que le congrès de l’Association des Directeurs Municipaux du 
Québec a lieu à Québec du 14 au 16 juin 2023; 
 
Il est proposé par M. Marcel Pépin, 
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que les frais d'inscription seront payés par la municipalité et les frais de 
transport, repas et séjour seront remboursés à M. Bruno Turmel, directeur 
général et greffier-trésorier, lors de sa participation au congrès de l’ADMQ 
à Québec du 14 au 16 juin 2023. 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-088       Attendu que chaque année, la municipalité doit effectuer le balayage 
des rues afin d’enlever le sable qui a été utilisé durant l’hiver; 
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      Attendu que M. Sylvain Doré, inspecteur municipal, doit demander un 
prix à différentes compagnies pour faire le balayage des rues du village; 
 
Il est proposé par M. René Pépin, 
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que la Municipalité de Frontenac retienne les services de la compagnie 
Les Entreprises S.C. Classique Service Enr. pour effectuer le balayage des 
rues du village, selon un tarif horaire de 165$ l’heure plus taxes, pour un 
budget total d’environ 1 500$. 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-089       Attendu que la municipalité souhaite apporter des modifications aux 
zones M-5, R-12 et R-13 de son règlement de zonage; 
 
Il est proposé par Mme Sonya Provost,  
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que la Municipalité de Frontenac demande à la MRC du Granit de pré-
parer les documents nécessaires pour apporter des modifications aux 
zones M-5, R-12 et R-13 de son règlement de zonage afin de modifier les 
articles suivants : 
 

ARTICLE DESCRIPTION 
7.2.2 Enlever l’orientation du bâtiment principal 
7.2.6 Enlever la symétrie des hauteurs 
7.3.1 Enlever le premier paragraphe, bâtiments accessoires, 

normes générales 
7.3.2 Bâtiments accessoires, normes d’implantation, remettre à 

2 mètres 
7.3.4 Bâtiments accessoires, enlever la superficie pour le péri-

mètre et garder le 100 mètres, maximum 
7.4.2.1 Marge de recul avant, remettre à 10 mètres 
7.4.2.3 Pas de marge maximum 
7.4.2.4 Enlever, aucunement requis 
7.4.3 Marges latérales, remettre à 5 mètres 
7.4.6 Enlever l’interdiction dans les cours avant 
7.5.1.2 Enlever le triangle de visibilité 
7.5.1.3 Enlever le triangle de visibilité 
7.5.1.4 Enlever murs de soutènement 
 À enlever dans toutes les zones, la pente de toit minimum 

 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-090       Attendu que le Grand Tour est une activité de masse qui favorise l’acti-
vité physique; 
 
      Attendu que les prévisions, quant au nombre d’inscriptions, font état 
d’environ 600 adeptes du vélo; 
 
      Attendu que les organisateurs mettront tout en place pour assurer un 
bon encadrement à l’activité : dispositifs de sécurité (Sécurité publique, Sû-
reté du Québec, Ministère des Transports, signalisation, services de pre-
miers soins, etc… ; 
 
      Attendu que le comité organisateur détiendra une police d’assurance 
d’un million de dollars, pour responsabilité civile; 
 
      Attendu la qualité des partenaires-commanditaires qui se sont associés 
au Grand Tour 2023; 
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      Attendu que la préparation et la tenue de cette activité constituent un 
excellent support publicitaire pour la région; 
 
      Attendu que cet événement sportif et populaire cadre bien avec les as-
pirations touristiques de notre région;       
 
Il est proposé par M. Andy Maheux, 
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que la Municipalité de Frontenac autorise l’organisation du Grand Tour 
du Lac-Mégantic à circuler sur le territoire de la municipalité le 10 juin 2023; 
 
       Que la municipalité avise le Ministère des Transports qu’elle n’a pas 
d’objection à la tenue de cette activité de masse. 
 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-091       Attendu qu'il est nécessaire de faire l'entretien des différentes plates-
bandes de la municipalité année après année; 
 
      Attendu que nous avons reçu l'offre de services d'Aménagement Pay-
sager Stéphanie Audet pour l'entretien annuel des différentes plates-
bandes de la municipalité; 
 
Il est proposé par Mme Lucie Boulanger,  
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que la Municipalité de Frontenac demande à Aménagement Paysager 
Stéphanie Audet pour faire l'entretien annuel des plates-bandes de la mu-
nicipalité, pour un montant de 4 195$ plus taxes, pour l'année 2023. 
 
                                                                     Adoptée. 
 

 OUVERTURE DE SOUMISSIONS 

 

REMPLACEMENT DES LUMINAIRES 

DU TERRAIN DE BALLE 

 

NOM 
PRIX  

(taxes incluses) 
Philippe Mercier Inc. 36 499.96$ 
BC Service Électrique Inc. 38 171.70$ 

 
 

2023-092       Attendu que la Municipalité de Frontenac a demandé des soumissions 
sur invitation pour la fourniture et l’installation de 26 lumières sur son terrain 
de balle; 
 
      Attendu que 2 soumissions conformes ont été reçues; 
 
Il est proposé par M. René Pépin,  
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que la Municipalité de Frontenac retienne les services de la compagnie 
Philippe Mercier Inc. pour la fourniture et l’installation de 26 lumières sur 
son terrain de balle, pour un montant de 36 499.96$ taxes incluses, tel que 
mentionné dans leur soumission datée du 20 mars 2023. 
 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-093       Attendu que la Municipalité de Frontenac souhaite faire l’acquisition 
d’une partie du terrain appartenant à la compagnie 9416-1411 QUÉBEC 
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INC., (VR Mégantic) au 8041 Route 204, lot 4 972 726, d’une superficie 
d’environ 610  mètres carrés; 
 
      Attendu que la municipalité désire acheter cette partie de terrain pour 
avoir un accès à l’entrée de la piste de ski de fond, raquette et pédestre de 
la municipalité; 
 
      Attendu que le prix demandé est de 50 000$; 
 
Il est proposé par M. Andy Maheux, 
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que la Municipalité de Frontenac achète une partie du terrain apparte-
nant à la compagnie 9416-1411 QUÉBEC INC., (VR Mégantic), situé au 
8041 Route 204, lot 4 972 726, d’une superficie d’environ 610 mètres car-
rés, au prix de 50 000$, pour permettre d’avoir un accès à l’entrée de la 
piste de ski de fond, raquette et pédestre de la municipalité; 
 
      Que la résolution 2022-257 soit abrogée.  
 
                                                                     Adoptée.  
 

2023-094       Attendu que la Municipalité de Frontenac souhaite faire l’achat d’une 
partie du lot 4 972 726 appartenant à la compagnie 9416-1411 Québec Inc. 
(VR Mégantic) afin de devenir propriétaire du terrain servant de stationne-
ment pour le sentier Poulin sur la Route 204; 
 
      Attendu qu’il est nécessaire de faire refaire le cadastre pour les 2 parties 
de lots afin de pouvoir faire préparer le contrat notarié pour l’achat du ter-
rain; 
 
      Attendu qu’un prix a été demandé à Dominique Jean, arpenteur-géo-
mètre chez Ecce Terra Arpenteurs-Géomètres pour refaire le cadastre des 
2 parties de lots et faire l’installation de repères d’arpentage sur le futur ter-
rain de la municipalité; 
 
Il est proposé par M. René Pépin, 
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que la Municipalité de Frontenac demande à Dominique Jean, arpen-
teur-géomètre chez Ecce Terra Arpenteurs-Géomètres, de refaire le ca-
dastre des 2 parties de lots et faire l’installation de repères d’arpentage sur 
le futur terrain de la municipalité, pour un montant de 1 950$ plus les taxes 
et frais de cadastre, tel que mentionné dans son offre du 28 mars 2023, 
dans le but de permettre à la municipalité de faire l’acquisition d’une partie 
du lot 4 972 726 appartenant à la compagnie 9416-1411 Québec Inc. (VR 
Mégantic), afin de devenir propriétaire du terrain servant de stationnement 
pour le sentier Poulin sur la Route 204; 
 
      Que la résolution 2023-081 soit abrogée. 
 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-095       Attendu que la Municipalité de Frontenac souhaite faire l’achat d’une 
partie du lot 4 972 726 appartenant à la compagnie 9416-1411 Québec Inc. 
(VR Mégantic) afin de devenir propriétaire du terrain servant de stationne-
ment pour le sentier Poulin sur la Route 204; 
 
      Attendu qu’il est nécessaire de retenir les services d’un notaire afin de 
préparer le contrat notarié; 
 
Il est proposé par Mme Lucie Boulanger, 
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
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      Que la Municipalité de Frontenac demande à Me Josée Byrns de la 
firme Cain Lamarre, de préparer le contrat notarié afin de faire l’achat d’une 
partie du lot 4 972 726 appartenant à la compagnie 9416-1411 Québec Inc. 
(VR Mégantic) afin de devenir propriétaire du terrain servant de stationne-
ment pour le sentier Poulin sur la Route 204, selon le lot cadastré par les 
arpenteurs-géomètres; 
 
      Que M. Gaby Gendron, maire et M. Bruno Turmel, directeur général et 
greffier-trésorier, soient autorisés à signer ledit contrat d’achat ainsi que les 
documents s’y rattachant. 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-096       Attendu que la Municipalité de Frontenac a convenu d’engager des ani-
matrices pour les activités du SAE; 
 
Il est proposé par Mme Sonya Provost, 
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que la Municipalité de Frontenac embauche les personnes suivantes, 
savoir : 
 

       -  Mme Jessica Côté, à titre d’animatrice et d’assistante coordonnatrice, 
à raison d’environ 35 heures par semaine, au taux horaire de 17.50$; 
 

       -  Mme Maëva Castonguay à titre d’animatrice à raison d’environ 35 
heures par semaine, au taux horaire de 16.25$;  
 

       -  Mme Camillia Gosselin, à titre d’animatrice à raison d’environ 35 
heures par semaine, au taux horaire de 16.25$; 
 

       -  Mme Félycia Vallée, à titre d’animatrice à raison d’environ 35 heures 
par semaine, au taux horaire de 15.75$; 
 

       -  Mme Nelly-May Carrier, à titre d’animatrice à raison d’environ 35 
heures par semaine, au taux horaire de 16.25$; 
 

       -  Mme Justine Couture, à titre d’animatrice à raison d’environ 35 heures 
par semaine, au taux horaire de 16.25$; 
 

       -  Mme Évelyne Turmel, à titre d’aide-animatrice à raison d’environ 25 
heures par semaine, au taux horaire de 15.25$; 

 

      -  Mme Ève Lacroix, à titre d’aide-animatrice à raison d’environ 25 
heures par semaine, au taux horaire de 15.25$; 
 
      Que Mme Mélanie Martineau et Mme Lucie Boulanger, conseillères, 
soient autorisées à signer un contrat temporaire avec les personnes ci-des-
sus mentionnées. 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-097       Attendu qu’il est nécessaire de fixer les coûts d’inscription pour le ser-
vice d’animation estivale et du service de garde; 
 
      Attendu la demande croissante des personnes ne faisant pas partie de 
la municipalité et qui souhaitent venir à notre SAE puisque leur municipalité 
n’offre pas ce service; 
 
Il est proposé par M. Marcel Pépin,  
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
      Que la Municipalité de Frontenac fixe les tarifs pour les inscriptions au 
service d’animation estivale, incluant les sorties ainsi que le coût pour l’uti-
lisation du service de garde, savoir : 
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      -  résident de Frontenac :   240$ par enfant 
      -  non-résident :     470$ par enfant 
      -  service de garde pour résident:    120$ par enfant 
      -  service de garde pour non-résident: 150$ par enfant 
      -  service de garde occasionnel :      10$ par jour 
      -  chandail:             15$ chacun 
 
      Qu’un rabais de 50% des frais d’inscription au camp de jour soit accordé 
pour le 3ième enfant d’une même famille qui demeure dans la municipalité; 
 
      Qu’une pénalité de 25$ soit facturée au parent qui fait l’inscription de 
son enfant après la date limite du 12 mai 2023. 
 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-098 ADHÉSION SAE+ 
 

      Considérant la volonté de la Municipalite de Frontenac d’offrir un service 
d’animation estival de qualité pour sa population en 2023; 
 
      Considérant que la Société de Développement Économique du Granit 
offre une bonification de son aide par l’intermédiaire de la certification SAE+; 
 
      Considérant que la certification SAE+ est un apport bénéfique pour 
améliorer plusieurs volets d’un camp de jour et que cet engagement régio-
nal solidifie l’offre en matière de service d’animation pour l’ensemble des 
municipalités participantes; 
 
Il est proposé par M. René Pépin,  
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que la Municipalité de Frontenac s’engage à payer le montant de 
1 400$ pour renouveler son adhésion à la certification SAE+ ; 
 
      L’adhésion à la certification SAE+ se décline ainsi : 
 

       700$ par SAE pour l’accompagnement des animateurs  
       et gestionnaires =                                                                          700$ 

 
       Soutien au recrutement des animateurs 
       Accompagnement à la mise en place du service  
       Boite à outils virtuelle 
       Location de capsules d’animation sans frais 
       Soutien et intervention en collaboration avec le CIUSS  
       Soutien des animateurs et visites dans le SAE 
       Rapports d'observation hebdomadaires 
       Groupe Facebook privé pour les gestionnaires et les animateurs 

 
       140$ par animateur pour la formation DAFA de  
       30 heures X 5 animateurs =                                                          700$    

 
       Formation sur deux journées 
       Autobus 
       Repas et hébergement 
       Évaluation de fin de stage DAFA 
       Licence DAFA 

                                                                                                                             
Total :  1 400$ 

 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-099       Attendu que le Conseil sport loisir de l’Estrie en collaboration avec la 
Société de Développement Économique du Granit, organisent des journées 
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de formation pour les animateurs et animatrices de SAE et que ces forma-
tions sont obligatoires pour recevoir les services d’animation de la MRC; 
 
Il est proposé par Mme Sonya Provost, 
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que la Municipalité de Frontenac inscrive les animatrices choisies pour 
le SAE aux cours de formation donnés par le Conseil sport loisir de l’Estrie 
ainsi que par la Société de Développement Économique du Granit, tel que 
plus amplement décrit ci-dessous, savoir : 
 

       -  Mme Maëva Castonguay à titre d’animatrice : DAFA et secourisme; 
 

       -  Mme Camillia Gosselin, à titre d’animatrice : DAFA et secourisme; 
 

       -  Mme Nelly-May Carrier, à titre d’animatrice : DAFA et secourisme; 
 

       -  Mme Évelyne Turmel, à titre d’aide-animatrice : DAFA et secourisme; 
 

       -  Mme Ève Lacroix, à titre d’aide-animatrice : DAFA et secourisme; 
 
      Que les frais d’inscription et de transport seront payés par la Municipa-
lité de Frontenac. 
 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-100       Attendu que le Conseil Sport Loisir de l’Estrie est en campagne de fi-
nancement pour l’année 2023-2024 et que le coût pour notre municipalité 
est de 100$; 
 
Il est proposé par M. Andy Maheux, 
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que la Municipalité de Frontenac accepte de devenir membre du Con-
seil Sport Loisir de l’Estrie pour l’année 2023-2024 et verse sa cotisation 
prévue au montant de 100$. 
 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-101       Attendu que la Municipalité de Frontenac désire organiser une journée 
d'activités dans le cadre du mois de l'arbre; 
 
Il est proposé par M. Andy Maheux,  
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que la Municipalité de Frontenac organise une journée de l'arbre et de 
l'environnement le samedi 3 juin 2023, lors de laquelle il y aura une distri-
bution gratuite d'arbres et de compost sur les terrains de la municipalité. 
 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-102       Attendu que le Comité des Loisirs de Frontenac (St-Jean-Vianney) dé-
sire demander un permis d’alcool à la Régie des alcools, des courses et des 
jeux, pour les activités de financement du Festival de la Relève pour les 
jeunes de la municipalité, les 16 et 17 juin 2023 ainsi que pour la ligue de 
balle du Festival de la Relève qui aura lieu tous les jeudis à compter du 25 
mai 2023 jusqu'au 14 septembre 2023; 
 
Il est proposé par Mme Lucie Boulanger, 
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que la Municipalité de Frontenac n’a pas d’objection à ce que le Comité 
des Loisirs de Frontenac (St-Jean-Vianney), obtienne de la Régie des al-
cools, pour les activités de financement du Festival de la Relève pour les 
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jeunes de la municipalité, les 16 et 17 juin 2023 ainsi que pour la ligue de 
balle du Festival de la Relève qui aura lieu tous les jeudis à compter du 25 
mai 2023 jusqu'au 14 septembre 2023. 
 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-103       Attendu que le Comité des Loisirs de Frontenac (St-Jean-Vianney) dé-
sire demander un permis sans but lucratif et événements spéciaux pour res-
tauration auprès du Ministère de l'Agriculture, des Pêcheries et de l'Alimen-
tation, pour les activités de financement du Festival de la Relève pour les 
jeunes de la municipalité, les 16 et 17 juin 2023; 
 
Il est proposé par Mme Lucie Boulanger, 
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que la Municipalité de Frontenac n’a pas d’objection à ce que le Comité 
des Loisirs de Frontenac (St-Jean-Vianney), obtienne du Ministère de l'Agri-
culture, des Pêcheries et de l'Alimentation, un permis sans but lucratif et 
événements spéciaux pour restauration pour les activités de financement 
du Festival de la Relève pour les jeunes de la municipalité, qui auront lieu 
les 16 et 17 juin 2023. 
 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-104       Attendu que la Municipalité de Frontenac a reçu une demande de la 
ligne féminine de balle molle de Lac-Mégantic, représentée par Mme Tania 
Turmel, afin de pouvoir utiliser notre terrain de balle à raison de 2 fois par 
semaine, et ce, pour environ 14 semaines de la mi-mai à la fin du mois 
d’août; 
 
Il est proposé par M. Marcel Pépin, 
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que la Municipalité de Frontenac permettre à la ligne féminine de balle 
molle de Lac-Mégantic, représentée par Mme Tania Turmel, d’utiliser le ter-
rain de balle gratuitement à raison de 2 fois par semaine et ce, pour environ 
14 semaines de la mi-mai à la fin du mois d’août. 
 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-105 RÉSOLUTION POUR APPUYER LE PROJET  
LES BOBETTES ROUGES 

 
      Considérant qu’une municipalité favorable à la santé et à la qualité de 
vie est décrite par les organisations internationales (OMS, ONU) comme 
étant inclusive, équitable, sécuritaire, résiliente et durable et que la santé 
fait ici référence à « un état de bien-être physique, mental et social complet 
qui ne consiste pas seulement en une absence de maladie ou d’infirmité 
(OMS) ; 
 
      Considérant qu’en 2015 le gouvernement du Canada, suivit par la suite 
par celui du Québec a pris la décision de retirer les taxes sur les produits 
d’hygiène féminine ; 
 
      Considérant que le 4 mars 2020, une motion demandant au gouverne-
ment du Québec d'étudier la possibilité de rendre les produits menstruels 
accessibles gratuitement dans les institutions publiques, a été adoptée à 
l'unanimité à l'Assemblée nationale ; 
 
      Considérant que le 23 novembre 2022, le conseil des maires a adopté 
le plan de gestion des matières résiduelles révisé 2022-2029 qui a pour pre-
mière ligne directrice de prévenir et réduire la génération de matières 
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résiduelles notamment en promouvant la consommation responsable, les 
changements de comportement et la gestion responsable ; 
 
      Considérant que les 4 070 femmes de 10 à 49 ans de la MRC du Granit 
(20% de la population totale) utilisent et envoient à l’enfouissement plus de 
1 245 420 produits menstruels jetables par année, ce qui représente un peu 
plus de 12 tonnes de déchets ;   
 
      Considérant que la durée de l'utilisation moyenne d'un tampon ou d'une 
serviette jetable est de 3 à 4 heures et que ces produits jetables prendront 
environ 450 ans à se dégrader dans l'environnement tandis qu’un produit 
lavable a une durée de vie entre 3 et 10 ans ; 
 
      Considérant que près de 50% des femmes de la MRC du Granit ont un 
revenu total inférieur à 30 000$ par an (Statistique Canada) et que celles-ci 
ont à faire le choix difficile entre acheter un produit d’hygiène féminine et un 
article essentiel de leur liste d’épicerie ; 
 
      Considérant que les femmes vivant de la précarité menstruelle ont re-
cours à diverses stratégies pour gérer leurs flux menstruels comme d’utiliser 
des produits jetables pour une durée plus longue que celle recommandée, 
de recourir à du matériel de fortune ou s’absenter du travail ou de l’école ce 
qui les mets plus à risque d’être exposée au syndrome du choc toxique, de 
développer des infections de l’appareil reproducteur féminin, de vivre des 
problèmes de santé mentale (anxiété, stress, embarras) et d’avoir une di-
minution du rendement scolaire ou au travail ; 
 
      Considérant que le recours aux produits d’hygiène féminine durable a 
des impacts qui vont au-delà de ceux de la réduction de l’élimination : la 
réduction des produits toxiques et l’amélioration de la santé de la femme ; 
 
      Considérant que 92 municipalités québécoises, 6 MRC et 8 arrondisse-
ments montréalais offrent un programme de subvention pour l’achat de pro-
duits menstruels réutilisables ; 
 
      Considérant que la Constellation du Granit travaille en partenariat avec 
la SDEG pour la mise en place d’un projet visant la réduction de la précarité 
menstruelle pour les femmes de la MRC du Granit nommé Les Bobettes 
Rouges et compte sensibiliser et distribuer gratuitement à l’ensemble des 
1000 étudiantes de 10 à 20 ans des ensembles de 5 serviettes menstruelles 
lavables issues de l’économie circulaire ; 
 
Il est proposé par Mme Sonya Provost,  
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que le conseil municipal ; 
 

• Reconnaisse que les produits menstruels jetables créent une 
charge financière supplémentaire pour les femmes, mettent en péril leur 
santé et génèrent une grande quantité de matières résiduelles ; 
 
• Encourage l’usage de produits menstruels réutilisables pour contri-
buer à réduire la quantité de matières envoyées à l’enfouissement en 
soutenant le projet Les Bobettes Rouges ; 
 
• Participe financièrement à la réalisation du projet en finançant 110 
ensembles pour les 110 jeunes femmes de 10 à 20 ans de sa munici-
palité pour un montant de 1 100$. 

 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-106       Attendu que la Municipalité de Frontenac a reçu une demande d’aide 
financière des organismes suivants: 
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      -  Festival de la Relève de Frontenac 
      -  Gala Méritas de la Polyvalente Montignac 
 
Il est proposé par M. Andy Maheux, 
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que la Municipalité de Frontenac accepte de verser une aide financière 
de la façon suivante: 
       
      -  Festival de la Relève de Frontenac : 2 000$ 
      -  Gala Méritas de la Polyvalente Montignac : 500$ 
 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-107       Attendu que la Municipalité de Frontenac a reçu une demande d’aide 
financière de la Corporation du Patrimoine Archéologique du Méganticois, 
pour les fouilles archéologiques au site Cliche Rancourt; 
 
      Attendu que cet automne, M. Claude Chapdelaine et Éric Graillon, ar-
chéologues ayant déjà procédé à des fouilles, reviennent avec une équipe 
afin de poursuivre leurs recherches qui se dérouleront sur une période de 
10 jours en septembre prochain; 
 
      Attendu qu’une aide financière pour supporter les frais reliés à la nour-
riture et à l’essence qui sont estimés à 2 000$ selon M. Claude Chapdelaine 
pour tout le groupe et qu’une contribution de 1 000$ est demandée à la 
municipalité; 
 
Il est proposé par Mme Sonya Provost, 
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que la Municipalité de Frontenac accepte de verser une aide financière 
de 250$ à la Corporation du Patrimoine Archéologique du Méganticois, pour 
les fouilles archéologiques au site Cliche Rancourt, pour aider à supporter 
les frais reliés à la nourriture et à l’essence qui sont estimés à 2 000$ selon 
M. Claude Chapdelaine pour tout le groupe. 
 
                                                                     Adoptée. 
  

2023-108       Attendu que la Municipalité de Frontenac souhaite faire l’achat de 10 
ensembles de tables à pique-nique à monter; 
 
Il est proposé par M. René Pépin, 
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que la Municipalité de Frontenac achète de la compagnie Avantis Coo-
pérative (BMR), 10 ensembles de tables à pique-nique à monter, pour un 
montant d’environ 134$ chacune plus taxes. 
 
                                                                     Adoptée. 
 

2023-109       Considérant que le patrimoine est une richesse collective, et que sa pré-
servation est une responsabilité qui doit être concertée et assumée collecti-
vement par l'ensemble des intervenants, le gouvernement, les autorités mu-
nicipales et les citoyens, incluant les citoyens corporatifs;  
 
      Considérant les efforts considérables entrepris récemment par le gou-
vernement du Québec et les municipalités sur le plan légal et financier afin 
de favoriser une meilleure préservation et restauration du patrimoine bâti du 
Québec;  
 
       Considérant que le programme de soutien au milieu municipal en 
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patrimoine immobilier contribue indéniablement à favoriser l'acceptabilité 
sociale de nouvelles contraintes réglementaires grandement bénéfiques à 
la sauvegarde de ce patrimoine; 
 
       Considérant l'impact majeur d'un refus d'assurabilité pour les proprié-
taires de biens anciens;  
 
       Considérant que les actions des assureurs contribuent à décourager 
les propriétaires de biens anciens de les conserver, et à de nouveaux ache-
teurs potentiels d'en faire l'acquisition et, par conséquent, contribuent à la 
dévalorisation dudit patrimoine, mettant en péril sa sauvegarde;  
 
      Considérant que les actions des assureurs compromettent celles en lien 
avec les nouvelles orientations du gouvernement et des municipalités pour 
la mise en place d'outils d'identification et de gestion de ce patrimoine;  
 
       Considérant la lettre du conseiller en aménagement du territoire et en 
patrimoine de la MRC des Maskoutains datée du 3 novembre 2022; 
 
      Considérant la recommandation favorable à cette démarche du Conseil 
régional du patrimoine de la MRC des Maskoutains datée du 16 novembre 
2022;  
 
EN CONSÉQUENCE, 
 
Il est proposé par M. René Pépin, 
Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que le conseil de la Municipalité de Frontenac appuie la MRC des Mas-
koutains dans sa demande au gouvernement du Québec d'intervenir auprès 
du gouvernement du Canada et des autorités compétentes pour trouver ra-
pidement des solutions afin de garantir, à coût raisonnable, l'assurabilité de 
tous les immeubles patrimoniaux et cela peu importe l'âge du bâtiment ou 
d'une composante, l'identification du bâtiment à un inventaire, son statut, sa 
localisation au zonage ou sa soumission à des règlements visant à en pré-
server les caractéristiques; 
 
      De transmettre une copie de la présente résolution à la MRC des Mas-
koutains, à la MRC du Granit, aux municipalités locales de notre territoire, 
ainsi qu’à la FQM et à l’UMQ; 
 
      De transmettre également la présente résolution au gouvernement du 
Québec, au ministère de la Culture et des Communications, au ministère 
des Affaires municipales et de l'Habitation, aux députés fédéraux et provin-
ciaux du territoire, aux Amis et propriétaires des maisons anciennes du Qué-
bec APMAQ, à Action Patrimoine, à Héritage Montréal, à l'Ordre des urba-
nistes du Québec, à l'Ordre des architectes du Québec, au Bureau d'assu-
rance du Canada, au Regroupement des cabinets de courtage d'assurance 
du Québec (RCCAQ), à messieurs Gérard Beaudet, professeur titulaire, 
Université de Montréal et Jean-François Nadeau, journaliste au Devoir. 
 
                                                                     Adoptée. 
 

 Période de questions : 
 
      En l’absence de personne dans la salle au moment de la période de 
questions, aucune question n’a été posée et aucune question n’a été reçue 
par courriel ou par la poste. 
 

 Autres sujets : 
 

- Agrandissement du garage municipal 
- Travaux suite aux pluies d’août 2022 
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- Déphosphatation du Secteur Village 
- Entente avec Surf Évasion 
- Surveillant pour la plage et la barrière 
- Demande de stage d’Ariane Couture 
- CDLF :  plan quinquennal et projet d’aménagement du local des Ac-

tivités Féminines 
- Nettoyage des kayacs aux stations de lavage 
- Rencontre le 11 mai 2023 concernant la mise en valeur du marais 

du lac des Joncs et le lac Aux Araignées 
- Demande pour la journée internationale contre l’homophobie et la 

transphobie 
- Évaluation psychométrique 
- Nouvel inspecteur en bâtiment à la MRC du Granit 
- Coupe d’arbres à la descente de bateaux pour le lac Aux Araignées 
- Représentant de la municipalité pour la vente pour taxes 
- Entretien salle de bain et pelouse au parc riverain 
- États financiers 2022 

 
2023-110 Proposé par M. Marcel Pépin, 

Appuyé et résolu à l'unanimité par les conseillers présents: 
 
      Que la séance et la session d'avril 2023 soient levées, 21 h 10. 
 
                                                                     Adoptée. 
 

  
 
________________________                    _________________________ 
Gaby Gendron, Maire                                  Bruno Turmel, Directeur  
                                                                     Général et Greffier-Trésorier 
 

  
      Je, Gaby Gendron, maire, atteste que la signature du présent procès-
verbal équivaut à la signature par moi de toutes les résolutions qu’il contient 
au sens de l’article 142 (2) du Code municipal. 
 

  
CERTIFICAT DE DISPONIBILITÉ DE CRÉDIT 

 
      Je soussigné, greffier-trésorier de la Municipalité de Frontenac, certifie 
qu’il y a des crédits disponibles aux prévisions budgétaires de l’année en 
cours ou aux surplus accumulés, pour les dépenses votées à la séance or-
dinaire du conseil de ce 4 avril 2023, et ce, pour les résolutions 2023-086, 
2023-087, 2023-088, 2023-091, 2023-092, 2023-093, 2023-094, 2023-095, 
2023-096, 2023-098, 2023-099, 2023-100, 2023-105, 2023-106, 2023-107 
et 2023-108. 
 
 
 
                                                                    ________________________ 
                                                                    Bruno Turmel, Directeur 
                                                                    Général et Greffier-Trésorier 

 


